



つながり つむぐ

☆☆☆☆☆☆☆☆ 「えべつ型コミュニティ・スクール」

令和7年10月14日

第65号

江別市教育委員会

総務課・学校教育課

地域の施設や学校をきれいにしよう ～江陽中学校区 クリーン作戦～

9月16日（火）に江陽中学校区で小学校と中学校合同の「クリーン作戦」という奉仕活動が行われました。この活動は、小中一貫教育が本格的に導入される前から取り組んでいるもので、例年は暑い時期に行っていましたが、今年度は熱中症対策を考慮し、秋に実施日を変更して行われました。また、江別太小学校区で行っていた地域のゴミ拾い活動は、天候に左右されて縮小されることが過去にあったため、自分たちの学校での清掃活動に変更して実施しました。いずれも昨年度までの反省点を踏まえて改善を図った工夫です。

豊幌小学校区では、地域の福祉施設「恵明園」での窓拭き等の清掃活動や草取り、入所しているお年寄りの方々との交流を行いました。毎年行われている活動なので、お年寄りの方々も子どもたちの訪問を楽しみにしており、温かい雰囲気の中でとてもよい交流ができました。小中一貫教育の取組として行っていますが、地域の一員として、人の役に立つ喜びや地域を愛する心を育てる実践にもなっています。

江別太小学校区では、小学5、6年生と中学1～3年生と一緒に江別太小と江陽中の校舎内清掃を行いました。活動の前段には、アイスブレイクとして2つのゲームを行い、小学生と中学生が打ち解け合う工夫がされていました。その後は、特別教室や体育館、トイレ、廊下等の日常清掃ではあまり手の行き届かない窓の棧、手すり等を中心に清掃を行いました。中学生が小学生に優しく声をかけ、協力して活動していたのが印象的でした。

江陽中学校区は、2つの小学校の距離が離れていますが、学校規模や地域性に合わせて小中一貫教育の取組を進めています。



庭の草取りを一緒にしました



お年寄りと和やかに交流



アイスブレイクでなかよく



小学生と中学生で清掃活動

既存の取組を小中一貫教育の視点から工夫する

～小学校のPTA行事への中学生の参加…中央中学校区～

9月13日（土）に対雁小の「ワクワクふれあい祭り」と中央小の「PTA祭り」が行われ、中央中の生徒がお祭りの運営のお手伝いをしたり、吹奏楽部が演奏を披露したり、科学部が「ペットボトルロケット」の体験会を開催したりしました。運営のお手伝いは、今年度から初めて取



吹奏楽部の素敵な演奏



科学部のペットボトルロケット体験

(※裏面に続く)

【対雁小のワクワクふれあい祭り】

(※表面から続く)

り生まれ、母校のために役立ちたいという思いで約40名の中央中生徒がボランティアとして参加しました。子どもたちは、「かたぬき」やネイル体験、マグネット作り等の店のスタッフとして働いてくれました。

吹奏楽部のコンサートは、2つの小学校に連続して出演し、素晴らしい演奏を披露してくれました。楽器は、市教委予算で借り上げたトラックを使って3つの学校間を運搬する等、運営面の工夫も行っていました。

対雁小での科学部の「ペットボトルロケット」の体験会では、小学生が目を輝かせて参加し、楽しい一時を過ごすことができました。

吹奏楽部・科学部の生徒のお祭りへの参加は、小学校の子どもたちの中学校の先輩に対するあこがれの気持ちや部活動への意欲を高めることにつながっていました。また、吹奏楽部のコンサートやお祭りの運営へのお手伝いは、中学生にとって日頃の練習の成果を発揮する場となり、奉仕の精神や自己有用感を高めることにもつながりました。

今回の実践は、既存の取組や行事に小中一貫教育の視点から少し内容を工夫し、新たな負担を大きく増やすことなく、たくさんの成果・効果を挙げるものとなっています。



出店のスタッフと働く



みんなで記念撮影！

【中央小のPTA祭り】

校内の様子を知り、先輩の素敵な合唱を聴く！

～大麻東中学校区 中学校登校①～

9月19日(金)に大麻東中学校区の1回目の中学校登校が行われました。当日は、大麻東小と大麻泉小の6年生の子どもたちが一緒に中学校を訪れ、校内見学や中学3年生の合唱交流会の参観を行いました。

校内見学では、大麻東中生徒会の役員の子どもたちが、小学生を先導・引率し、途中で解説をしながら校舎の案内をしました。小学生が廊下を通ると、先輩の中学生が笑顔で迎えたり、声をかけたりしていました。最後に、生徒会の子どもたちが、「皆さんが入学した時は、私たち3年生は卒業していませんが、中1、中2の先輩たちも皆さんが入学してくるのを楽しみにしています。安心して進学してください。」と話していたのが印象的でした。

その後の合唱見学では、3つの学級合唱と学年での全体合唱を聴きました。どのクラスも練習の成果が感じられ、素晴らしい歌声を聴くことができました。学年合唱は、さらに迫力が増し、小学生の子どもたちは目を輝かせながら聴いていました。

最後に、大麻東小と大麻泉小の校歌を先輩と後輩で一緒に歌い、聴き合いました。小学生の列に混じって歌う中学生がいたり、歌いながらお互いに笑顔になったり等、微笑ましい光景が広がりました。これまでの乗り入れ授業や部活動体験、ふれあい合同レク等の取組と合わせて、中学校生活への不安や心配の緩和につながる取組となりました。



生徒会役員が校内を案内した後、小学生へ挨拶



大麻泉小の校歌を歌う



大麻東小の校歌を歌う



中学3年生の学年合唱

